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R APPEL DES RECOMMANDATIONS 

 

 

 

 

   

 

 

Recommandation 1  Que l’AEP remette sur pied le Bureau des services aux 
membres avec toute sa représentativité, tel qu’établi dans 
son mandat 

Recommandation 2  Que l’AEP favorise et généralise le recours à l’implication 
d’un.e adjoint.e aux services 

Recommandation 3  Que l’AEP continue la distribution des bourses AEP, afin 
de favoriser l’implication auprès de cette population 

Recommandation 4  Que l’AEP sollicite, via des campagnes de communication 
adaptées et répétées, les membres aux certificats et 
microprogrammes, afin de susciter un engouement pour 
l’implication, en particulier en faveur de la création et de la 
pérennisation du CEC 

Recommandation 5  Que l’AEP démontre sa présence aux journées d’accueil 
dédiées aux certificats et microprogrammes et envisage 
de bonifier son offre en matière d’activités inclusives pour 
cette population 
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C ONTEXTE 
L’intégration récente de la population étudiante aux certificats et                 
microprogrammes parmi les membres de l’Association a fait naître une                   
problématique apparente. En effet, il semble, premièrement, y avoir un déficit                     
d’intégration et, deuxièmement, une forme de déconnexion entre le monde de                     
l’association et cette partie de ses membres. 

Dans le cadre de leur mandat de l’année 2020-2021, trois dirigeant.e.s ont choisi                         
de s’attarder à cette problématique plusieurs fois reconnue concernant                 
l’intégration des membres étudiant aux certificats et microprogrammes de l’AEP. 

Par ailleurs, cette problématique a été soulevée auparavant. À cet effet, un                       
sondage a été réalisé au cours du mandat 2019-2020. Ce dernier s’intéressait                       
justement à la condition étudiante et l’utilisation des services de l’Association                     
auprès de cette partie des membres de l’Association. 

Ce rapport constitue donc un avis sur la question de la condition étudiante des                           
membres aux certificats et microprogrammes de l’Association. D’abord, les                 
résultats du sondage seront présentés et analysés. Ensuite, des recommandations                   
seront faites en conséquence.   
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1. R ECOMMANDATIONS ET ANALYSE DES RÉSULTATS DU SONDAGE 
Cette section du rapport concerne l’analyse des résultats du sondage 2019-2020.                     
Plus précisément, l’analyse sera faite sous l’esprit d’une observation du taux                     
d’implication, d’utilisation des services et des besoins des membres aux certificats                     
et microprogrammes. 

Réalisé au courant des mois de novembre et de décembre 2019, le sondage a                           
recueilli 152 réponses, soit un taux de participation d’environ 10%. Pour les fins de                           
ce rapport, aucune étude de qualité de l’échantillonnage n’est réalisée. 

Bien que le sondage soit âgé de plus d’un an, il apparaît peu probable que les                               
résultats diffèrent énormément par rapport aux questions posées. En effet, la                     
situation COVID et le confinement ne peuvent avoir eu d’incidence majeure par                       
rapport à la formation dispensée, étant donné que la majorité de la formation était                           
déjà réalisée à distance, comme le démontre les résultats du sondage. Il faut aussi                           
noter que le sondage ne s’intéresse pas à d’autres éléments de la condition                         
étudiante de cette partie des membres de l’AEP comme la santé mentale ou la                           
situation financière, des éléments sur lesquels la pandémie aurait pu avoir un effet. 

Le graphique suivant présente les statistiques en lien avec les études à distance : 

 

Figure 1 : Répartition de la population suivant leur formation à distance et en                           
présentiel 
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En effet, à l’instar de l’impression générale, l’immense majorité des membres aux                       
certificats et microprogrammes suivent leur formation à distance. 

Malgré le fait que la plus grande partie de ces membres suivent leur formation à                             
distance, cela n’empêche pas de pouvoir bénéficier d’autres services en présentiel                     
dans les murs de l’école. 

Le graphique suivant présente la répartition de la population en fonction du                       
nombre de visites dans l’école par période de temps donnée : 

 

Figure 2 : Répartition de la population en fonction du nombre de visites dans l’école 

Ainsi, on constate qu’une forte proportion ne se présente jamais à Polytechnique,                       
soit environ 30%. Environ 20% se présentent régulièrement à Polytechnique, soit                     
chaque jour ou au moins une fois par semaine. Le reste se présente rarement dans                             
l’établissement. 

Somme toute, on constate que le taux de présence de cette partie des membres de                             
l’AEP est plutôt faible. On en déduit que l’immense majorité ne se présentent                         
jamais à l’école ou n’y viennent que pour des raisons très spécifiques et                         
essentielles. 

Plus précisément, la troisième question du sondage s’intéresse, justement, aux                   
principaux motifs (autres que les cours) des visites à Polytechnique. 
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La figure suivante présente les principales raisons des visites à l’école des                       
membres, excluant les cours en présentiel : 

 

Figure 3 : Principales raisons des visites à Polytechnique par les membres aux 
certificats et microprogrammes 

Cela nous révèle, en effet, que les principaux motifs de visite de ces membres sont                             
liés à des nécessités académiques comme faire des examens, pour environ 25% des                         
gens, visiter la bibliothèque (9%), étudier (16%) et/ou visiter le registrariat ou le                         
SEP (12%). Coopoly semble peu populaire du côté des membres aux certificats et                         
microprogrammes avec un taux de réponse en lien avec ce service d’environ 4%. La                           
fraternisation et la participation aux événements étudiants demeurent faibles, soit                   
environ 13%. Par ailleurs, environ 41% des réponses indiquent ne pas pouvoir                       
répondre, ce qui se rapproche des 30% de membres sondés qui indiquent ne jamais                           
venir à Polytechnique. 

Les deux questions suivantes concernent le volet académique. 

En premier lieu, on s’attarde au niveau de satisfaction par rapport à la formation                           
académique. 

La figure suivante montre le degré de satisfaction des membres de la communauté                         
par rapport à la qualité de l’enseignement : 
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Figure 4 : Niveau de satisfaction de la formation académique 

On remarque que le niveau global de satisfaction est relativement élevé. Environ                       
85% des sondés voient favorablement la qualité de leur formation académique.                     
Environ 10% n’en sont ni satisfaits ni insatisfaits, tandis que seulement 5% en sont                           
insatisfaits. 

On remarque, que dans l’ensemble, les réponses au sondage tendent à démontrer                       
que la population étudiante témoigne d’un niveau de satisfaction positif. 

À cet effet, la deuxième question du volet académique sonde sur la capacité des                           
membres à obtenir réponse à leurs questions en-dehors des heures de cours. C’est                         
ce que la figure suivante montre : 
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Figure 5 : Capacité à obtenir des réponses aux questions en-dehors des heures de                           
cours 

Encore une fois, on constate que, dans l’ensemble, le niveau de satisfaction est                         
relativement élevé. Environ 80% affirment avoir été en mesure d’obtenir réponse à                       
leurs questions. Seulement environ 7% ne sont pas satisfaits, tandis que 13% ne                         
sont pas concernés par l’enjeu. Autrement dit, le niveau de satisfaction est                       
relativement élevé. 

Il semble donc, dans l’ensemble, que le niveau de satisfaction des répondants par                         
rapport aux considérations académiques soit relativement élevé. On peut donc                   
évaluer que la situation par rapport à la qualité de la formation académique soit                           
relativement favorable. 

Les questions suivantes du sondage concernent l’utilisation des services de l’AEP et                       
l’implication étudiante. 

La figure suivante, associée à la première question de cette série, montre le niveau                           
d’utilisation des service de l’AEP par cette partie des membres : 
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Figure 6 : Niveau d’utilisation des services de l’AEP par les membres aux certificats                           
et microprogrammes 

Les données tendent à démontrer que le taux d’utilisation des services est                       
relativement faible. En effet, plus des deux tiers des répondants affirment ne pas                         
bénéficier d’aucun service de l’AEP. Bien que la représentation académique soit un                       
service dont ils bénéficient indirectement, nombreux sont ceux qui l’ignorent ou en                       
font abstraction, ce qui révèle un sentiment de déconnexion entre l’AEP et cette                         
partie des membres. Plus précisément, seulement 2 répondants, soit à peine 2%                       
affirment bénéficier du service de représentation académique, par exemple, via le                     
traitement des plaintes. 

Sans étonnement, étant donné le faible taux de cette communauté qui suit son                         
parcours académique en présentiel, peu nombreux sont ceux qui assistent au cours                       
de langue, de même qui bénéficient du stationnement. Il faut toutefois noter que                         
ces services ont quand même un taux d’utilisation relativement faible. Dans le                       
premier cas, les cours de langue ne rejoignent qu’environ 2% de la totalité des                           
membres de l’AEP, tandis que seulement 240 places de stationnement sont sous                       
gestion de l’AEP, ce qui équivaut à un taux d’utilisation global d’environ 3,5%. Du                           
côté des sondés, à peine 1% revendiquent bénéficier du service des cours de langue                           
et 2%, du stationnement. Considérant que le taux de présentiel dans cette                       
communauté est beaucoup plus faible, le taux d’utilisation demeure raisonnable. 

De la même façon, peu de gens en présentiel a une incidence sur le niveau                             
d’utilisation des services alimentaires, qui se situe autour de 4%. 
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Par ailleurs, sur l’ensemble des sondés, 1 revendique faire partie d’une société                       
technique ou d’un comité, alors que les 151 autres indiquent ne pas l’être. Le                           
niveau d’implication se révèle donc relativement faible. 

De surcroît, le taux d’utilisation de la banque de quiz semble tout aussi faible, avec                             
un taux d’utilisation chez les sondés d’à peine 1%. Cela fait, aussi, écho à certains                             
commentaires dans une question suivante qui propose de bonifier la plateforme de                       
quiz aep pour les membres aux certificats et microprogrammes. 

Quant au service le plus utilisé de l’AEP, il s’agit de celui des assurances collectives,                             
avec un taux de 23% chez le sondés. Le taux est, cela dit, faible par rapport à                                 
l’ensemble de la population étudiante, où 65% de la population bénéficie du                       
service. De nombreux commentaires généraux du sondage indiquent que plusieurs                   
membres bénéficient déjà d’un service d’assurance collective via leur emploi. Bien                     
qu’aucune donnée spécifique du sondage ne l’indique, on soupçonne qu’une plus                     
grande proportion des membres aux certificats et microprogrammes sont                 
présentement à l’emploi, ce qui pourrait faire en sorte qu’ils bénéficient plus                       
souvent déjà d’un service d’assurances collectives. 

La question suivante concerne l’attrait pour une bourse d’implication                 
spécifiquement créée pour les étudiant.e.s aux certificats et microprogrammes, à                   
l’image des réponses données par les répondant.e.s à ce sujet dans la figure                         
suivante : 

 

Figure 7 : Intérêts pour une bourse d’implication pour les membres aux certificats                         
et microprogrammes 
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Il est par ailleurs à noter, comme indiqué dans le rapport de fin de mandat                             
2019-2020, que 8 des 10 bourses d’implication de 500$ réservées aux membres                       
aux certificats et microprogrammes ont été distribuées. On note un intérêt                     
satisfaisant considérant le niveau d’implication plus faible chez cette population                   
que dans la population étudiante en général. 

Du point de vue de l’implication, on note finalement, d’après le rapport de fin de                             
mandat 2019-2020, qu’aucune personne n’a été trouvée pour faire partie du                     
projeté Comité étudiant aux certificats (CEC). 

À la question “Y a-t-il d’autres services dont vous souhaiteriez que l’AEP mette en                           
place?”, plusieurs réponses variées ont été répertoriées. Voici les éléments                   
ressortant du sondage : 

- Davantage d'occasions de réseautage 
- Stationnement gratuit de soir 
- Massothérapie 
- Davantage de cours en ligne 
- Cours de langue en ligne 
- Plus de choix de cours l'été 
- Banque de quiz AEP mieux adaptée pour certificat 
- Une meilleure offre de stage 
- Paniers de Noël 
- Portail anonyme d'évaluation de l'enseignement 

Aucune tendance forte ne démontre un intérêt en particulier pour un de ces                         
éléments en particulier. Le nombre de réponses à cette question correspond                     
presqu’au nombre de propositions. En effet, 137 sondés n’ont rien répondu ou                       
n’ont pas fait de suggestions. Néanmoins, on peut tout de même noter que les                           
occasions de réseautage, les cours de langue et la banque de quiz, qui sont des                             
services ou des événements de l'AEP, rejoignent les certificats dans une certaine                       
mesure. Toutefois, la distance fait en sorte que certains revendiquent qu’ils aient                       
une meilleure présence en ligne. 

La dernière partie du sondage était une section de commentaires généraux. 10 des                         
commentaires mentionnent un mécontentement par rapport à l’ensemble des frais                   
liés à l’adhésion à l’AEP, tandis que 4 personnes ont exprimé leur insatisfaction par                           
rapport au fait que les frais d’assurance sont automatiquement chargés et qu’il faut                         
se désabonner pour ne pas être chargé au lieu du contraire. Cette situation semble                           
causer des problèmes auprès des personnes concernées. 
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En somme, on retient que la population aux certificats et microprogrammes suit                       
son parcours majoritairement à distance, visite peu souvent Polytechnique et                   
bénéficie peu des services de l’AEP en présentiel. La satisfaction globale des cours                         
est positive. Les services les plus utilisés sont les assurances collectives, les                       
occasions de réseautage et les services alimentaires. Cette population s’implique                   
peu dans la vie étudiante.   
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2. R ECOMMANDATIONS 
À la suite de cet état de la situation, il apparaît difficile d’émettre des                           
recommandations concrètes en lien avec de nouveaux services à mettre en place                       
pour les certificats. Les commentaires généraux et la question sur l’ajout de                       
nouveaux services du sondage sont peu concluants. Aucune tendance forte en                     
faveur d’un service n’en émane particulièrement. 

On constate, cela dit, un nombre récurrent de commentaires en lien avec les frais                           
chargés par l’AEP. Un certain mécontentement viendrait du fait que quelques-uns                     
ont manifesté le sentiment de payer sans bénéficier de services en contrepartie. 

Réduire la cotisation étudiante, sous prétexte que, de manière générale, cette                     
partie de population est moins apte à bénéficier des services n’est pas                       
envisageable, puisque cela reviendrait à créer implicitement deux classes de                   
membres. Ainsi, la seule option envisageable est d’améliorer la situation au niveau                       
des services pour cette partie de la population, de même qu’améliorer son                       
sentiment d’appartenance. 

Un comité consultatif constitué, entre autres, de membres aux certificats et                     
microprogrammes devra donc se charger de mettre en place les moyens                     
nécessaires pour obtenir des données adéquates avant d’entreprendre toute                 
réforme concrète des services, au préalable. 

De même, la charge importante de travail liée à la gestion du poste de                           
vice-présidence aux finances et services suscite un questionnement par rapport à                     
la pertinence de munir le poste d’un.e adjoint.e sur une base systématique, afin de                           
faciliter la gestion du volet services de l’AEP. 

En conséquence, cet avis formule donc les recommandations suivantes : 

 

 

 

 

Recommandation 1  Que l’AEP remette sur pied le Bureau des services aux 
membres avec toute sa représentativité, tel qu’établi dans 
son mandat 
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Recommandation 2  Que l’AEP favorise et généralise le recours à l’implication 
d’un.e adjoint.e aux services 

Recommandation 3  Que l’AEP continue la distribution des bourses AEP, afin 
de favoriser l’implication auprès de cette population 

Recommandation 4  Que l’AEP sollicite, via des campagnes de communication 
adaptées et répétées, les membres aux certificats et 
microprogrammes, afin de susciter un engouement pour 
l’implication, en particulier en faveur de la création et de la 
pérennisation du CEC 

Recommandation 5  Que l’AEP démontre sa présence aux journées d’accueil 
dédiées aux certificats et microprogrammes et envisage 
de bonifier son offre en matière d’activités inclusives pour 
cette population 
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C ONCLUSION 
Plusieurs témoignages de membres aux certificats et microprogrammes rapportés                 
à la vice-présidence aux finances et service, qui rédige ce rapport, soutiennent                       
l’idée qu’une insatisfaction règne par rapport à la représentation et aux services                       
offerts par l’Association à cette partie de ses membres. 

Dans un effort de connaissance de la situation, un sondage a été réalisé pendant le                             
mandat 2019-2020. Les résultats sont analysés en détail pendant le mandat                     
2020-2021. Des recommandations ont été formulées en conséquence pour                 
conduire une action pertinente pour la suite. 
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